

LA VIDA COTIDIANA EN EL SITIO DE NATIVITAS, TLAXCALA

Mari Carmen Serra Puche
Jesús Carlos Lazcano Arce

La tarea de recuperar el pasado implica la conjunción del esfuerzo y la experiencia de muchos investigadores de diversas especialidades y formaciones. Para alcanzarlo, contamos con variadas fuentes materiales de información, pero es sólo a través de la imaginación humana como logramos explicar antiguas formas de vida diaria, vida cotidiana. La evocación se convierte, sobre la base de una información precisa, en el medio que transforma al dato arqueológico en una imagen viva sobre un grupo social, una familia, un anciano o un niño.

El ser humano en su desarrollo como tal, vive las expectativas que le imponen sus necesidades vitales. Son estas las que hacen que transforme el medio que lo rodea, en busca de alimento, abrigo, descanso, vida en sociedad, lo que ha llevado a la organización de su propia comunidad y a realizar diversas actividades donde el hombre edifica, día a día, su cotidianidad.

Con esta idea, el elemento fundamental para el estudio de la vida cotidiana ¹⁰ es la casa o unidad habitacional, lugar donde se localiza la base del gran tejido de la sociedad. Adentrarse en el tema, implica por tanto, conocer las dinámicas sociales, formas de subsistencia y la manera en que se relacionan sus miembros con el medio ambiente y el social.

En los últimos años tanto en la Antropología como en la historia, se ha reflexionado alrededor de la necesidad de comprender la vida cotidiana de los pueblos, con una nueva visión que responde a muchas de las interrogantes del pasado y que plantea también el devenir histórico.

Hoy sabemos que a lo largo de más de 30,000 años el hombre americano fue protagonista de una historia de descubrimientos y de invenciones, de avances y retrocesos, de encuentros y separaciones, que modelaron un temperamento particular. Algunos grupos humanos, por ejemplo aquellos que ocupaban un territorio más o menos homogéneo, como el bosque lluvioso, el altiplano o la costa, encontraron maneras similares de vivir y de aprovechar su medio, al igual que compartieron sus aptitudes y sus habilidades. Hoy los investigadores estudian esos grupos refiriéndose a áreas culturales, regiones que compartían un modo de vida y una identidad que se expresaba en las formas de vestir y de comer, de construir y de pensar.

La historia de Mesoamérica es uno de los ejemplos más claros de la inventiva y la capacidad creativa de la especie humana: a partir de una vida nómada o trashumante, basada en la caza, la pesca y la recolección, el hombre llegó a aprovechar y dirigir los ciclos de la agricultura; muchos siglos debieron

transcurrir desde que el hombre cazador se refugiaba en campamentos o abrigos rocosos, hasta que construyó ciudades.

Es durante el periodo Formativo cuando el hombre se establece de manera permanente en aldeas rodeadas por campos de cultivo y acompañado de animales que ha domesticado; en esa época perfecciona su tecnología y crea nuevos artefactos a partir de materiales que maneja con destreza. Su economía y sociedad se transforma igualmente: el mundo del cazador, expuesto a los cambios impredecibles de la naturaleza, se convierte ahora en un espacio que puede ser manipulado. La tierra ya no ofrecerá más sus frutos solo en lugares alejados y dispersos, a partir de entonces el hombre le podrá arrancar, con su esfuerzo, las plantas que le servirán de alimento y de vestido.

El periodo Formativo es el prelude del surgimiento de las grandes civilizaciones urbanas, fue un momento de aprendizaje y descubrimiento, de dinámica, reflexión y germen de una época nueva.

En el centro de Mesoamérica en lo que ahora se reconoce como el Altiplano Mexicano se asentaron diversos grupos que ocuparon dos regiones primordiales: La Cuenca de México y el Valle Puebla-Tlaxcala. En esta última área se ha logrado identificar y explorar diversas unidades habitacionales cuyos restos nos hablan de las actividades cotidianas que llevaron a cabo.

En esta región del valle Puebla-Tlaxcala y durante los primeros momentos del periodo Formativo el hombre se estableció en aldeas, pero unos quinientos años después aquellas aldeas se habían esparcido y se especializaron en el aprovechamiento de un tipo de recursos u otro. No pasaría mucho tiempo para que algunos de los caseríos adquiriera preminencia sobre sus vecinos, debido al control que ejercían sobre el intercambio de materias primas y bienes manufacturados.

El sitio arqueológico de Nativitas

Situado en el bloque geográfico llamado Xochitécatl-Nativitas-Nopalucan, en el centro del valle Puebla-Tlaxcala, el sitio de Nativitas es el lugar donde los primeros habitantes aldeanos decidieron ubicar sus viviendas. La elección de este lugar correspondió a la situación privilegiada del bloque geográfico para el aprovechamiento de diversos recursos. Al norte explotaron ~~diversas~~ especies acuáticas, todas ellas provenientes de la laguna ahora conocida como ^{de Nativitas} El Rosario. Al este y oeste aprovecharon los recursos de pie de monte y alta montaña que provenían de la Sierra Nevada y el volcán La Malinche y al sur obtuvieron recursos de los ríos Atoyac y Zahuapan y del propio valle Puebla-Tlaxcala.

Las unidades habitacionales del periodo Formativo de Nativitas estuvieron construidas con materiales locales, bloques de tepetate irregulares como cimientos y pisos de lodo, cada una de ellas con un solo cuarto de grandes

dimensiones (10 x 15 m aproximadamente). En algunos casos fue posible localizar áreas de desecho o troncocónicas, las cuales han dado información con relación a las actividades cotidianas. Las unidades se localizaron en diversos terracedos, cuya función no solamente fue la de crear espacios para construir las casas, sino también correspondieron al orden socioeconómico que estos grupos tuvieron. En las partes altas se construyó ^{una} casa donde residían los individuos que controlaban y administraban los bienes producidos por parte otros sectores de la población, cuyas habitaciones y vivienda se localizaban en las partes media y baja de los terracedos.

→ Centro ceremonial *Football court* →

La vida cotidiana en el sitio de Nativitas.

- la casa de los:*
- Lapidarios →
 - Industria de hueso
 - Navajillas prismáticas
 - Mezcaleros ✓
 - Agricultores ✓

- Los hornos y *cupas*